
投球手以各种技巧将球快速投出，而防守的击球手则

手持木质板状球棍，奋力将球挥击而出，这就是亚运会比

赛项目——板球。

1 月 6 日，中国国家板球集训队入校冬训欢迎会在位

于浙江工业大学屏峰校区举行，这标志着中国板球项目开

启备战亚运模式。这次国家板球集

训队，男队和女队分别有 17 人和 21

人，他们从去年 12 月 20 日开始就驻

扎在浙工大屏峰校区，冬训将一直

持续到1月18日。

板球是种什么球？

板球比赛你见过吗？

中国板球队正在杭州集训
钱报记者带你去看一看
中国板球蓬勃发展
国家队主力是学生军

板球，又称木球，是世界上第二大运动，有 20

亿-30亿的球迷，是一项锻炼手眼的协调能力，集上肢

动作控制能力、技巧与力量为一体的综合性运动。板

球起源于英国，盛行于澳大利亚、新西兰、巴基斯坦、印

度、孟加拉国、尼泊尔等英联邦国家。2010 年广州亚

运会上，板球首次成为正式比赛项目，杭州亚运会板球

将产生两枚金牌。

虽然板球运动在世界上球迷众多，但中国板球的

发展历程并不长，2004 年中国才加入国际板球协会，

2005 年板球正式进入中国，为了参加 2010 年广州亚

运会，2007 年首支国家队诞生。谁也没想到，这支建

队仅仅不到4年的学生军，就获得了第四名的成绩。

据国家板球队领队贾吉坡介绍，虽然板球在中国的

发展历史还不长，但却已经展现出蓬勃的生命力，目前

全国已有近百所各级各类学校开展了板球运动，其中多

数学校开设了板球体育课程，包括清华大学、同济大学、

沈阳体育学院、济南三中、上海交通职业技术学院等，这

些年国家集训队的队员大都来自这些学校。

“2019 年，国家体育总局小球中心与上海市板球

协会、上海交通职业技术学院以及山东省小球运动联

合会等单位签订板球国家队共建协议，希望通过‘体教

融合’的方式，探索非奥项目共建国家队的发展模式，

经过两年的尝试取得了良好的效果，我们现在的国家

队主力队员大都是在校学生，尤其男队就是以上海交

通职业技术学院的学生为班底，平均年龄只有18岁左

右。”贾吉坡说道。

两届亚运会夺得第四名
老将期待家门口登上领奖台

在浙工大的板球场上，记者看到除了众多的学生

军，女队中还有数位老将同样在坚持。

今年37岁的杨雨轩在队中是年龄第二大的队员，

曾历经 2010 年、2014 年两届亚运会的她依然渴望在

赛场上为国争光。

“当年我们还是学生兵，从不同项目转到板球中
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亚运微课堂

杭州2022年第19届亚运会

来，大家从零开始学习这个项目，一点点培养出了

默契，也一起经历了很多。”

杨雨轩回忆自己刚开始训练的时候受伤是很

平常的事，“板球防守队员是没有手套的，接球的

时候只能徒手接，有时候击出的球能到七八层楼

甚至更高，都靠手上的技术动作卸力，刚开始练技

术不到位，砸得手很痛，有一次我的小拇指被砸移

位了。”

凭借着初生牛犊不怕虎的劲头，杨雨轩和队

员们站上了国际比赛的舞台。首次参加亚运会的

情形杨雨轩现在还历历在目，尤其是半决赛输给

日本队，与奖牌失之交臂，成为她心中莫大的遗

憾。“两届亚运会，我们都是第四，我真的十分希望

能和队员们站上亚运会的领奖台。”回忆起女子国

家队这些年一路走来的不易，杨雨轩不禁眼圈泛

红。

贾吉坡作为领队也对杭州亚运会充满了期

待，“杭州亚运会是在家门口的比赛，我们希望能

给大家奉献精彩的比赛，取得更好的成绩，让更多

的人认识板球运动，认识我们的运动员。”

据悉，本次集训是备战杭州亚运会重要的一

步，是队员们基础体能储备和技术的锻炼和考验，

也将作为进入亚运会大名单的考核之一，未来男

女队将各选拔15人代表中国队参加杭州亚运会。

在杭冬训适应亚运场馆
迈出备战亚运重要一步

国家集训队这次冬训的浙工大板球场，正

是杭州亚运会的竞赛场馆，是浙江省唯一符合

国际赛事标准的板球场，也是目前全国建筑面

积最大的板球场。场馆建设用地面积约 49400

平方米，总建筑面积约 12689 平方米，场地含主

比赛场和热身场，配备三层赛时配套用房，共设

置 1347 座席位。杭州亚运会期间，这里预计产

生 2 枚金牌。

队员们纷纷表示，“这片板球场非常专业，尤

其是核心部‘球道’采用国际标准的黏土，十分考

究，在这里训练很舒适。能先行一步感受亚运场

馆，也是为正式比赛奠定了良好的基础。”

为了保障集训队的冬训任务，服务国手吃住

行，浙工大也做足了准备。

据相关负责人介绍，在居住方面，浙工大屏峰

校区将整个培训中心都提供给国家集训队使用，

并在他们报到前一个月进行了整修，包括局部重

新粉刷、更换墙纸，和硬件的更新。

在饮食方面，浙工大屏峰校区的行政总厨拥

有中国烹饪大师的资格，专门组建了厨师团队，和

国家集训队沟通后，定制了运动员的菜单。为了

确保运动员吃得更安心，避免出现误食兴奋剂的

情况，学校也更换了全品类供应商，为运动员提供

更安全的食材。

亚运微课堂

科普你听过或者没听过的比赛项目


